

Territorios Caqueteños Sostenibles para la Paz

T06.08 Territorios Caqueteños Sostenibles para la Paz

Entidad Coordinadora	Instituto Marquês de Valle Flôr
En asociación con	Red Adelco — Red Nacional de Agencias de Desarrollo Local de Colombia
Periodo de implementación	Desde 01 de enero de 2018 hasta 30 de junio de 2022
Área de intervención	Municipios de El Doncello, El Paujil, La Montañita y Solano en Caquetá
Presupuesto	3.775.965 € aporte UE + 787.150 € de contrapartida



A través de los cinco Pilares Estratégicos del Fondo Europeo para la Paz a los que contribuye el proyecto, se describe la situación de partida, las acciones desarrolladas y los logros alcanzados

Situación inicial del proyecto

PILAR 1. Reconciliación y disminución del conflicto

- Incipientes espacios de encuentro, diálogo y concertación entre la población del AETCR de Agua Bonita, municipio de La Montañita, y la de las comunidades aledañas.

PILAR 2. Reincorporación de exintegrantes de las FARC-EP a la vida civil en lo económico y lo social

- Oportunidades laborales e iniciativas generadoras de ingresos limitadas para la población firmante del Acuerdo de Paz.
- Iniciativas productivas a cargo de firmantes de paz con debilidades importantes en materia de comercialización.
- Aislamiento tecnológico de la población del AETCR de Agua Bonita, con dificultades de acceso a internet y a servicios informatizados (gestiones administrativas, trámites bancarios, etc.)

PILAR 3. Inclusión poblacional: jóvenes, mujeres y grupos étnicos

- Mujeres liderando emprendimientos con escasa articulación en las cadenas de valor regionales.
- Iniciativas productivas lideradas por mujeres con procesos postcosecha y de transformación poco eficientes.

Pilar 4. Productividad sostenible e incluyente

- Baja rentabilidad y competitividad de las cadenas de valor agrícolas líderes en el territorio (cacao, caña y café).
- Presión de los sistemas productivos regionales sobre los ecosistemas amazónicos.
- Producción de cacao poco diversificada y comercialización concentrada en pocos compradores.
- Organizaciones de productores débiles en aspectos socio empresariales y comerciales.

Pilar 5. Presencia legitimadora del Estado y gobernanza local

- Malla de vías terciarias deficiente, conllevando al aislamiento social y a dificultades de acceso a servicios públicos básicos.
- Organizaciones comunitarias con escasas habilidades para la gestión de bienes comunes y la incidencia política.
- Territorios poblados dispersos, con una estructura social y comunitaria débil.



Acciones y logros alcanzados: legado del proyecto en el territorio



Pilar 1. Reconciliación y disminución del conflicto

Reconciliación entre exintegrantes de las FARC-EP y comunidades aledañas

Diseño participativo de la Agenda Prospectiva de Desarrollo Económico Local que, en siete estrategias de inclusión económica y social, recoge la visión compartida del territorio por parte de firmantes de paz y comunidades vecinas al AETCR, en torno a intereses comunes, generando un clima de confianza y fomentando la reconciliación y la gobernanza participativa.

Conformación del Comité Desarrollo Económico Local (DEL) encargado de liderar la implementación de la Agenda e integrado por 15 personas pertenecientes a la población firmante y a poblaciones vecinas al AETCR.

Respaldo a la Asociación de Mujeres Productoras de Esencias de Paz (ASMUPROPAZ), conformada por mujeres firmantes de paz y de comunidades aledañas, mediante la dotación de infraestructura y equipos y el apoyo técnico y financiero para la producción de plantas aromáticas y medicinales, la extracción de aceites esenciales y la elaboración de cosméticos.

Creación de espacios de interacción social y económica entre la población del AETCR y la población de las veredas vecinas en torno al intercambio de bienes y servicios derivado de las iniciativas productivas y comunitarias apoyadas.



Pilar 2. Reincorporación de exintegrantes de las FARC-EP a la vida civil en lo económico y lo social

Inserción económica productiva

Fortalecimiento de la cadena de la piña, con apoyo técnico y dotación de una planta transformadora de fruta (pulpa) a la Cooperativa Multiactiva para el Buen Vivir y la Paz del Caquetá (COOMBUVIPAC), impulsando la comercialización sin intermediarios y una red de proveeduría con comunidades aledañas. Al finalizar el proyecto se habían procesado 14 toneladas de frutas.

Fomento de buenas prácticas pecuarias y diversificación de la producción hortofrutícola en dos fincas integrales piloto, conllevando la adopción de prácticas amigables con el medio ambiente, el incremento de la calidad y del rendimiento productivo y un mayor desarrollo comercial con mejor precio de venta.

Derechos sociales

Mejora de accesibilidad al AETCR de Agua Bonita: Habilitación de vía El Piñal con la construcción de 7 alcantarillas y mejora de tramos críticos en 6.1 km de vía terciaria, en coordinación con el Comité Pro-Carreteras responsable de las obras y del mantenimiento de la vía.

Mejora de conectividad digital, acceso a servicios bancarios (multi-pago) y comercio de primera necesidad (panadería y miscelánea), disminuyendo tiempo y costo de acceso a dichos servicios y mejorando condiciones de vida en el AETCR y en las comunidades aledañas.



Pilar 3. Inclusión poblacional: jóvenes, mujeres y grupos étnicos

Posicionamiento de las mujeres en la economía del territorio

Fortalecimiento de 10 organizaciones lideradas por mujeres en temas socio-emprendarias, técnicos y comerciales, incluyendo la dotación de infraestructura, equipos, insumos y materiales. Se destaca Chocoamazonic, organización transformadora de cacao que, con el apoyo recibido, ha logrado mejorar la calidad de sus productos, diversificar la oferta e incrementar los volúmenes de producción y la rentabilidad del negocio.



Pilar 4. Productividad sostenible e incluyente

Dinamización de tejido productivo en el territorio

Impulso a la cadena de valor del cacao bajo el enfoque de calidad: mejora de procesos productivos (cultivo, cosecha y postcosecha), incluyendo el establecimiento de **cinco centros comunitarios de acopio y beneficio** que permiten la trazabilidad del cacao de calidad y orgánico; obtención por primera vez de **certificación orgánica para exportación** a EE. UU. y Europa de 52 familias productoras de cacao; y **diversificación de productos transformados**

(chocolate de mesa, chocolatinas, nibs, bombones, entre otros). Durante la vida del proyecto se lograron **exportar 2.550 Kg de cacao orgánico** y vender 842,9 Kg de cacao estándar en el mercado nacional, junto con más de 1.400 barras de chocolate y 1.300 bolsas de chocolate de taza, con el consiguiente incremento de la rentabilidad y de los ingresos de las familias involucradas en la cadena de cacao.

También se apoyó la producción y transformación de caña panelera con 43 productores y productoras implementando buenas prácticas agrícolas, transformando 7,5 toneladas de caña en panela, y consiguiendo compradores regionales regulares como supermercados de Florencia.

Fortalecimiento del tejido organizativo en torno a la actividad económica e impulso empresarial

Fortalecimiento de la estructura administrativa, jurídica y económica de 31 organizaciones comunitarias y productivas, mejorando sus competencias técnicas y administrativas, lográndose un incremento promedio de 30% en el Índice de Capacidad Organizacional (ICO) y en el posicionamiento de estas organizaciones como dinamizadoras del tejido económico.

Modelos productivos que involucren prácticas sostenibles y adaptadas al cambio climático y de restauración del entorno natural

Aprovechamiento sostenible de productos no maderables del bosque. Se destaca el apoyo técnico, financiero y la dotación de equipos de seguridad a **ASMUCOCA** (Asociación de Mujeres Rurales de Colombia y Caquetá) para la cosecha sostenible de la canangucha, resultando una disminución de la presión sobre los cananguchales, la regeneración de 40 hectáreas y, también, la disminución de riesgos para las cosechadoras.

Establecimiento de modelos agroforestales y de pactos de conservación, involucrando a más de 170 familias productoras y más de 1.100 hectáreas de bosques en zonas de lomerío y piedemonte amazónico.



Pilar 5. Presencia legitimadora del Estado y gobernanza local

Cobertura de servicios públicos básicos y mejora de infraestructuras por parte del Estado con acompañamiento de la comunidad

Rehabilitación/adecuación y construcción de vías terciarias, en un total de 21,1 km, con el concurso de las alcaldías de La Montañita y El Paujil, el Ejército Nacional y las propias comunidades, reduciendo el tiempo de transporte de 60 minutos en promedio por trayecto, conectando las poblaciones, fortaleciendo las dinámicas inter-veredales y facilitando el acceso a servicios públicos.

Capacidad del tejido social para su incidencia en el diseño, implementación y seguimiento de políticas públicas

Empoderamiento de la gobernanza local orientada hacia la gestión de infraestructuras comunitarias con la conformación de 3 comités pro-carreteras y comités de veeduría para asegurar la transparencia y apropiación comunitaria de las obras y generar capacidad instalada en las comunidades.

Desafíos para la sostenibilidad

- **Continuidad del impulso a la iniciativa de transformación hortofrutícola de COOMBUVIPAC:** incrementar y diversificar el abastecimiento, escalar los canales de comercialización, y asegurar la cadena de frío en el transporte del producto transformado.
- **Fortalecer la comercialización en las iniciativas lideradas por mujeres:** acompañar a Chocoamazonic en la elaboración de elementos y soportes de marketing básicos, y con formación y apoyo técnico en comercialización. Fortalecer los procesos de producción y comercialización de las iniciativas de ASMUPROPAZ y ASMUCOCA para concretar su incorporación en los mercados.
- **Continuidad de la apuesta por el potencial de la cadena de cacao**, manteniendo la calidad y las certificaciones obtenidas, e identificando nuevos clientes y aliados.
- **Continuidad de la participación de organizaciones comunitarias** en la ejecución de recursos públicos y en el mantenimiento de los bienes públicos rurales, en particular de las infraestructuras viales.